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以为笃悠悠
其实紧巴巴
东京奥运延期一年遇各种叫停

    多地进入紧急状态，东京奥组

委和日本奥委会已经要求员工居家
办公。一位工作人员说：“如果在家

办公，就无法与这些场馆进行沟通
协调，奥运会的准备工作将受到压

力。”疫情导致工期延误，考虑到天

气、疫情等因素，拖拖拉拉可能又要

到明年才能全部交付使用，这也是
让人头痛的事情。

实际上，到目前为止，东京奥运
会场馆整体虽然已经完成，但还有

部分临时搭建物和训练场地尚未准

备好。

2020 年东京奥运会首席执行
官武藤敏郎表示：“如果奥运场馆发

生变化，那么比赛日程有可能发生
变化。”如果更改比赛日程，门票、志

愿者等也将受到影响。甚至有奥运
官员表示：“如果疫情不能在年末之

前结束，就无法举办奥运会。”

居家办公场馆吃紧

转播广告处理棘手
    奥运延期，受到波及的还有美

国 娱 乐 传 媒 公 司 NBC 环 球
（NBCUniversal）。就在 3 月 3 日，

NBC 环球宣布公司已为东京奥运
会售出了约 12.5亿美元 （约合 88

亿元人民币）的全国广告，九成奥运
时段广告位已被订满，创下奥运会

转播史上新纪录。现在，如何处理这

些广告也成了新麻烦。
IOC2013 年至 2016 年的转播

权收入，近一半是 NBC 环球支付
的。对于 NBC环球来说，他们已为

6次奥运会转播权支付了超过 100

亿美元 （约合 710 亿元人民币），

2020年本来计划播放约 7000小时
的奥运节目，而这些计划如今都泡

了汤。
在日本，重大国际体育赛事由

日本广播电视联合体负责。这是一

个由日本放送协会（NHK）、

日本民间放送联盟 （民放联）

和部分其他广播电视机构组
成的联合组织。自 1996年起，

日本广播电视联合体成为奥
运会、世界杯及亚运会在日本

的独家转播商。
日本广播电视联合体已

与 IOC达成协议，买下 2018

年平昌冬奥会、2020年东京奥
运会、2022 年北京冬奥会和

2024年巴黎奥运会的转播权。
四场赛事的总费用共

1100 亿日元 （约合 66

亿元人民币 ）。据

NHK统计，平昌冬奥
会时他们一共播放了

近 1000小时节目。

本报记者 厉苒苒
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    五年前，中超和 CBA曾有过

一次“对话”。得意的中超：我 5年

版权卖了 80亿元！眼红的 CBA：

凭啥我一年版权才 2000万元？
五年后，中国篮球的腰杆终

于可以挺直了：2天前 CBA联赛
与中国移动咪咕签下一份长达 5

年的转播赞助合同，而这份合同

的总价值据悉超过 40亿元（平均

每年 8亿元），成为 CBA历史上
最大的一份转播赞助合同。从每

年 2000万元到每年 8亿元，短短
5年时间，CBA 新媒体版权为何

会一路飙升？
版权快速飞涨的背后，是

CBA商业价值的稳步提升。作为

国内最高等级的男子篮球职业赛
事，CBA 联赛经过 20 多个赛季

的发展，已经覆盖全国 14个省区
市，拥有 20支球队。在 2017年之

前，CBA一直是把商业推广开发
权外包给其他公司，其中 2005年

至 2017年这 12年一直是盈方公
司负责运营，2005年双方刚刚开

始合作时，盈方每年仅需保底付
给 CBA650万美元，这 650万美

元包括 CBA 各俱乐部除地方冠
名权和门票收入外的所有商业开

发。在 2014-2015赛季，CBA的
新媒体版权平均每年的收益仅为

2000万元。到 2016-2017赛季，
一共有 7 家新媒体平台拥有

CBA联赛新媒体版权，但合计费

用仅为每年 1亿元。

2017年，成为 CBA 商业

价值飞升的关键一年。当年
CBA 与盈方的合同到期后没

有续约，而是开始实行管办分
离，自己成立公司负责联赛商业

开发，而当年正好是姚明当选为
中国篮协主席。在姚明和 CBA团

队的努力下，积极改革的 CBA品
牌形象和商业包装也逐渐向市场

化和专业化靠拢。2017 年 CBA

公司曾制订一份 2017-2022 年

长达五个赛季的竞赛规划，根据

这份规划，2018-2019赛季开始，
CBA常规赛轮次从 38轮增加到

46 轮；而从 2020-2021 赛季开

始，将进一步增加到 56轮。受益

于比赛场次的增加，球迷可以在
单赛季观看到更多的 CBA比赛，

俱乐部有更多场次可以售卖门
票，联赛赞助商的曝光时长和范

围也得以进一步提升，CBA的商
业价值也因此水涨船高。

从少人问津到受人追捧，

CBA 商业价值的飞涨归根结底
源于联赛质量和品牌美誉度的提

升。 2019 年德勤咨询发布的
《CBA中国男子篮球职业联赛表

现力白皮书》中指出，95%的球迷
认为 CBA 联赛对于赞助商企业

形象有提升价值。大部分球迷相
比同类品牌，更偏好 CBA联赛的

赞助商。因此，赞助商通过赞助
CBA联赛，企业形象得以在球迷

心中提升，也更能激活赞助商品
牌的溢价能力。2019年 CBA公司

发布“CBA2.0计划”，CEO王大为
当时表示：“我们想把整个 CBA

品牌升级，希望 CBA成为中国最
具商业价值的体育联盟品牌。”

目前 CBA 拥有一套多层级
的赞助商体系，拥有 1个官方主

赞助商、1个官方战略合作伙伴、
9个官方合作伙伴、6个官方赞助

商及 3个官方供应商。此外，还包
括 4 家媒体合作伙伴，1 家官方

计时，1 家官方票务平台及 1 家
官方球迷社区。在此前的最高两

级赞助合作中，中国人寿在 2017

年与 CBA签下 3年近 10亿元的
单子，成为 CBA历史上首家“主

赞助商”；此外李宁则在 2017年

与 CBA以 5年不到 10亿元的价
格续约，继续作为联赛的唯一官

方战略合作伙伴。而此次，CBA
与中国移动签下的 5年合同，总

价超过 20亿元，已经刷新 CBA

历史上单笔合作的费用纪录。如

果再算上双方共同构建 CBA 会
员体系、开发衍生产品的分成，据

悉总价将超过 40亿元。
目前 CBA因疫情还未重启，

但 CBA的商业开发却未受太大

影响。可以预见的是，在 CBA2.0

时代，随着各项改革措施的逐步

落实，CBA联赛的商业价值会伴
随着联赛的发展水涨船高。

本报记者 李元春
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东京奥运会延期至 2021

年 7 月 23 日-8 月 8 日举行，

国际奥委会、日本政府、东京奥
组委三方已经展开分头行动，

看上去筹备时间多了一年，但
情况远没有想象中那么乐观。

近日，有东京奥运官员称，如果
今年底无法完全消除疫情，东
京奥运还是无法举办。

    为应对持续蔓延的新冠肺炎疫

情，日本首相安倍晋三 7日晚宣布
进入紧急状态，紧急状态措施涵盖

东京、大阪、埼玉、千叶、神奈川、兵

库和福冈，时间持续一个月。紧急状
态启动之后，在日本东北部福岛举

行的奥运会圣火展览也被紧急叫
停，而此时，展览只进行了 6天。

东京奥组委一位发言人表示：
“我们本来计划圣火展览举行到 4

月底，但考虑到事态的发展，我们决

定立刻停止。”这位发言人没有透露
圣火将在何处保存。

和东京奥运会一样，奥运圣火

的命运可谓一波三折，从 3月 12日
在希腊古奥林匹亚点火仪式开始，

没有一项活动能够按照计划进行。
受新冠肺炎疫情的影响，奥运

圣火采集采用了史上“最简”模式，
而原本计划在希腊举行的火炬接力

仅仅举行了一天，就被希腊方面终

止。双方精心策划的火炬交接仪式
也因为日本方面人员未能成行草草

举行，准备许久的抵达仪式也取消
了所有的表演，更加不幸的是，火炬

抵达日本的当天遇到狂风，火炬还

被吹灭了两次。

火炬接力本来计划在 3 月 26

日举行，但东京奥运会在 24日就被

宣布推迟一年举行，火炬接力也被
迫全部取消。

3月底，奥组委经过仔细策划，
决定圣火在原本举办火炬接力开幕

式的福岛国家足球中心进行为期一

个月的展览，展览从 4月 2日开始。
但之后圣火放到何处的问题仍然没

有解决。奥组委主席森喜朗于是提
出将展览扩大到全国，尤其是在原

本火炬接力无法抵达的偏远地区展
览。福岛的展览被取消后，森喜朗美

好的愿景恐怕也将受到影响。

圣火展览临时叫停

CBA一年版权
为何5年翻了

从 2000万元到 8亿元
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